

El Mañana

Núm. 558. Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 15. FRANQUEO CONCERTADO. Teruel, viernes 31 octubre de 1930

El periodista director de este acogedor diario ha venido a discurrir nuestra inquietud.

Con su dinamismo - a su lado, el nuestro que cantó amablemente ayer, no es equiparable - quiso y hasta exigió que a la hora de comer cada cual escribiese su impresión turolense.

La tabla del hotel se convirtió hoy en una mesa de Redacción... ¡Las ideas, chistes, sentencias, y observaciones que surgieron!

Todo es arte en esta envidiable y cordial ciudad: las lejanías, el cielo, el tramonto de los cerros rojos, el ladrillo y cerámica que surgen de sus entrañas, la serraña, el pueblo, sus mozas agrupadas arquitectónicamente con sus cantaros árabes alrededor de la fuente ubérrima, las matronas, los mozos, los viejos tallados en madera.

Si Bedel fué un temperamento maravillosamente dotado, sus Arcos, el apeo ingente de la torre de San Martín, toda su historia de alarife privilegiado se debe, tanto como a su talento, al ambiente que respiró, a los influjos aprehendidos.

Las torres de Teruel - no las dos torres - orgullo nacional; las mudéjares, renacentistas, barrocas, neoclásicas con su variada gama ciñen la urbe con una bravura y espléndida corona implorante. Sus gemas, únicas en la azuletería del mundo, en su austeridad más brillante que las bizantinas e indias, son la concreción del cielo patrio.

Los muros gigantes que nos muestran en sus paramentos recamados de tracerías es lo más racial, austero y rudo del arte ibero.

Quien sienta la grandeza de estas torres arrogantes, ha de pasar devoto con la cabeza gacha por entre sus monstruosas cuatro patas de ladrillo, y contrito ha de recibir la lección más sugestiva y conveniente que jamás escuche en parte alguna del mundo.

TEODORO DE ANASAGASTI.
Académico de San Fernando.

Concierto musical

Lo dará mañana, en la Glorieta de Galán y Castillo, de once a una y con arreglo al siguiente programa, la Bauda municipal:

- 1.º «Los caracoles», pasodoble humorístico. - Marquina.
- 2.º «Sol y sombra», vals jota. Massana.
- 3.º «Mazurka de salón». - Arenal.
- 4.º «Florinda», capricho instrumental. - Espinosa.
- 5.º «Tercera marcha de las antorchas». - Meyerbeer.
- 6.º «Pasacalle de la zarzuela «La tirana del candil»». - Giles y Acevedo.

Mañana insertaremos el programa del domingo.

ESTAMPAS TUROLENSES

LA VEGA

Desde mi habitación, caldeada por los fugitivos rayos pálidos de este exangüe sol oficial distingo un amplio panorama sugestivo y sumamente atrayente, integrado por un pedacito del Ovalo; parte de la Escalinata; la Estación; la cinta plateada del río; la espléndida vega y el talud y la explanada de la Muela, salpicada de coquetonas casitas de recreo. Desde mi habitación veo al frente todo eso. Vuelvo la cabeza y mis ojos se recrean en la filigrana de nuestras torres mudéjares y, lanzándolos a lo lejos, distingo la confluencia del Guadalquivir y el Alfambra, la fábrica de carburo; el lavadero; las obras que originan la traida de las aguas a la capital; el pinar modestísimo del Figonero y como sendas que fueran a buscarse, las férreas paralelas de la vía y la carretera de Zaragoza con sus magníficas hileras de copudos árboles. Queda a mi izquierda la sombría mole del Hospital por su parte trasera; el antiguo convento de dominicos y la paramia interminable, sin verdor y sin agua, del campo turolense que se pierde en la lejanía absorbido por el intenso azul del horizonte.

De todo lo que veo desde mi estupendo mirador lo que más halaga y recrea mi vista es la contemplación de la vega turolense, formada por un estrecho valle que a fuerza de cuidadosos desvelos y trabajo infatigable por parte de los labradores, produce óptimas cosechas de verduras, cereales, plantas forrajeras, tubérculos y árboles frutales.

He dicho antes que la vega de Teruel era estrecha; tan estrecha es, que sólo al salir de la ciudad merece el nombre de tal; semeja un prisionero de guerra que al abandonar el campo enemigo dilata su pecho por un suspiro de libertad y abre los brazos con la alegre esperanza de llegar a ser dueño de su persona.

¡Oh vega turolense! Tus rojas tierras saben de la agonía del viejo labrador que las cuida amoroso, y gustaron también, muchas veces, de las agrídulces gotas de sudor que perlaron la frente del labriego que para vivificar te no temía dejarse lentamente su existencia en el surco.

Eres como un oasis imprevisto

Humos de buen humor ¡Y va de cuento!

En un pueblo, no sé de qué provincia, pero sí por dónde cae, había un tonto que con sus tonterías causaba la admiración de los vecinos y hasta de los forasteros que por allí pasaban.

¡Ni el médico ni el cura ni el maestro se explicaban ciertas acciones del tontusco mozo. ¡Era un caso insólito, extraño! Hasta tal punto eran absurdas sus ideas que cuando le ofrecían una peseta en una mano y una perra gorda en la otra, cogía siempre con avaricia la moneda de cobre y despreciaba la blanca tez de la peseta.

Cierta día, de un año que hubo elecciones, se personó el diputado por el lugar, y era natural que le contaran el caso insólito de Mamerto (así se llamaba el tonto).

— ¡Hombre, es raro, rarísimo! — dijo el diputado.

— Es una cosa que no nos la explicamos los del pueblo, — le respondió el alcalde, que dormía con la vara, debido a que era comerciante.

Y a propósito del caso, se encontraron a Mamerto sentado en un caracol de la iglesia.

El diputado no se sorprendió de la cara del individuo, y con un tono agradable le preguntó:

— ¿Pero es posible que desprecies por una moneda de diez céntimos otra que vale mucho más?

— ¡Si, señor!

— No me lo explico. Eso es de tontos.

— No, señor.

— ¿Entonces por qué haces eso?

— Pues porque si algún día me tiro a la peseta ya no hay nadie que quiera hacer la prueba...

CANITO.

Señoras

La MODISTA de Valencia, AMPARO G. LUNA, domiciliada en la Avenida Amalio Gimeno, 8, 3.º, presentará mañana, día 1.º, en el ARAGÓN HOTEL, la más bonita colección en modelos de vestido para la presente temporada.

entre los campos en barbecho que te cercan y cuando las brisas rumeorean en el vaivén de la verdosa masa de hojas y de espigas de variados y admirados tonos imagino escuchar una plegaria vehemente y armoniosa que brota de lo más íntimo de tu entraña pidiendo a los hombres una mirada de ternura y fraternidad para los que produciendo el pan para todos se encuentran muchos días sin poder comer...

FRANCISCO IBÁÑEZ

TRIO:

CAFE 2 REGIO

señoritas
(piano y violín
y un excéntrico)

Mañana, la
inauguración

Concierto
tarde y noche

La campana de los muertos

Una vez - no lo olvidaré nunca - escuché, por medio de la radio, las campanadas de la media noche del reloj de una torre de Londres. Fué una emoción imponente; vibraban las campanadas sobre mi cabeza con una intensidad abrumadora. Me sentí como dentro del sonido inmenso, tal como una pluma arrastrada por el huracán.

Dentro de poco espero escuchar otras campanadas más grandiosas, más imponentes, más emocionantes que las del reloj de aquella torre de Londres.

Estas campanadas que ahora se anuncian van a resonar ante el mundo en este mes de noviembre. Será la voz de la Campana de Rovereto, que fué fundida con el metal de unos cañones que actuaron en la Guerra europea.

Los cañones se han transformado en campana.

El mismo cañón que antes sembró el dolor y la muerte vibrará ahora con sonidos de piedad, pidiendo una oración por las víctimas de la hecatombe.

La voz de esa campana de Rovereto estará llena de tristes recuerdos, empapada en lágrimas. Las transmisoras de todas las estaciones del mundo, radairan a todas partes el lúgubre sonido de esa campana de acero.

He aquí una voz que tendrá acentos de muerte. Voz, sobrehumana, que nace de la entraña del misterio, que arranca de la ronca garganta del cañón, y que al correr por el mundo levantará ecos de remordimiento.

En el enigma de las radiaciones sonoras, se deslizarán las campanadas como mensajeras de ultratumba. Pasarán sobre tierra profunada, sobre las ciudades que fueron destruidas por los cañones que ahora se han convertido en campana. El alma y la voz de esa campana se quejará con largo y triste son, como si contuviera en su metálico sonido todavía algo del zumbido de los proyectiles.

En el mes de noviembre las humildes campanas de las aldeas sentirán el estremecimiento de esa nueva campana cuyo tañi-

do es diferente al de todas las del mundo.

Su voz de acero recordará la pasada tragedia y en su «palabra» habrá bellas vibraciones.

Las campanas, amigas del hombre, que con tan amable acento acompañaron a todos los hijos del pueblo en las horas solemnes de la vida, las que repicaron alegres, en las fiestas, las que cada día llaman a los fieles a la oración; las que anunciaron el angelus, y la hora de ánimas, esas buenas hermanas de los pueblos apagarán su sonido, para dejar paso en un día señalado a la campana de Rovereto, que, imponente, grandiosa, múltiple, inmensa llegará a todas las estaciones de Radio, se pondrá en contacto, no con un pueblo ni con una ciudad, sino con muchos pueblos y ciudades, y como si cayera sobre el mundo desde un campanario elevado por encima de las nubes, resonará con un una voz de eternidad, clamando:

«Hermanos: una oración, y una contrición; soy la voz del remordimiento, y la palabra de la piedad!».

LUIS LEON.

La fundación de fray Juan Cebrián, instituída en Zaragoza

Por la dirección general de Administración se ha publicado un aviso en la «Gaceta» diciendo que instruido el expediente especial que determina la Instrucción del 14 de marzo de 1899, se cita, en cumplimiento del trámite primero del artículo 57 de dicho texto legal, por un plazo de veinte días, a los representantes e interesados en los beneficios de la fundación de fray Juan Cebrián, instituída en Zaragoza a fin de que puedan alegar las reclamaciones que estimen pertinentes a su derecho, respecto a la venta en público subasta notarial de la casa número 53 de la calle de Casta Alvarez, propiedad de dicha fundación, para lo cual y durante cuyo plazo tendrán de manifiesto el expediente en la Sección del Ramo del Ministerio.

Nuestras colaboradoras

Ante el monumento de Concepción Arenal

Al fin va a ser pagada la deuda que España tenía contraída con una de sus más preclaras mujeres; al fin va a ser un hecho real y magnífico que en la capital de la nación española se eleve el monumento a esa lumbrera femenina que llenó toda una época con la potencia de su acusada mentalidad.

Si Concepción Arenal hubiese nacido en Francia o en los Estados Unidos de América sus obras serían conocidísimas de todos los españoles, se hubiesen hecho ediciones especiales para que sirvieran de lectura en las escuelas primarias, y en las Normales y en los centros de preparación para la enseñanza, las obras de Concepción Arenal serían declaradas imprescindibles. Si la gran pensadora hubiese nacido en Inglaterra, en Escandinavia, o en Alemania o Austria, tendríamos, además de profusión de ediciones completas, reducidas y extractadas de todas sus obras, una gran iconología de la mujer excepcional, pues esos países no se conformarían con elevarle un monumento en cada ciudad de su territorio sino que inundarían el mundo de estatuillas, apuntes y estampas retratando a la genial mujer en todas las actitudes nobles de su persona.

¡Pero Concepción Arenal nació en España, y hasta ahora solo tuvo una muy relativa atención del Estado para sus obras y la modesta devoción de los hijos de aquella tierra, celosa de sus glorias, que la vio nacer! Sólo en algún rincón de una provincia gallega tiene la gran pensadora una muestra de la devoción de sus paisanos; pero ahora a go va a hacerse para reparar el olvido en el corazón de España y pronto Concepción Arenal tendrá en Madrid un monumento que recurre sus hechos y sus ideas.

Mármoles y bronce, nobles materiales de eternidad, servirán para inmortalizar plásticamente a quien espiritualmente se inmortalizó en sus obras.

Acudimos al estudio del insigne artista que llevó a cabo el monumento. José M.^a Palma, este muchacho menudito, nervioso, de rostro trabajado por los agudos buriles de la inquietud, nos recibe cordial dentro de su bata de hilo. Allí encontramos a otras personas, ansiosas como nosotros de conocer el monumento antes de su emplazamiento; la gentil escritora Magda Donato, un joven doctor, una bella señora, una elegante dama... Pero nosotros apenas podemos atender ni corresponder a las cortesías de aquel distinguido concurso: la contemplación de la estatua nos absorbe por completo y nuestra emoción impide otra sensación espiritual.

Grandiosa, magnífica, la figura de Concepción Arenal aparece revestida de una majestad solemne y bondadosa; parece la «materia admirable» de las viejas letanías

lauretinas y en su gesto de serena comprensión tiene la suave dulzura de aquel alma que todo supo perdonarlo en la grandiosa frase que debiera esculpirse en el frontis de todos los correccionales: «ODIA EL DELITO Y COMPADECE AL DELINCUENTE».

Los brazos, aunque caídos y en reposo las manos sobre el maternal regazo, tienen un gesto amparador, como si desearan cobijar a todo género humano bajo los pliegues de una toga, que cae con la solemne gracia helénica; con cierta severidad exenta de rigidez

una nueva y humana «materia amable».

REGINA.

Prohibida la reproducción.

Crónica Deportiva

La afición a las carreras de caballos

Entre los deportes, exceptuando los partidos de fútbol en los días de encuentros sensacionales, ge-

Y esos momentos de efervescencia en el espectador valen por una sesión de boxeo, o un partido completo de fútbol.

El «Ourk» coge la primera curva y se encarrila delante en la carrera de 2.400 metros. Un grito de júbilo parte de los labios de los que ven en este caballo un triunfo seguro.

Y el «Ourk» continúa avanzando los primeros mil metros, dando como segura su victoria.

Pero he aquí un caballo de pura sangre, dispuesto a hacer la competencia y a disgustar a los que tan

LA SUPERIORIDAD INCONTESTABLE DE LA MARCA

CHOCOLATES MUÑOZ

SE FUNDAMENTA EN LOS SEIS PRINCIPIOS SIGUIENTES:

- 1.º En ser una marca que tiene más de 50 años de existencia ininterrumpida.
2.º Posee la maquinaria más moderna y perfecta conocida hasta hoy.
3.º Cuenta con personal técnico especializado en la fabricación.
4.º Adquiere la mayor parte de los cacao de procedencia directa y en ventajosas condiciones.
5.º Vende el producto fabricado con límite increíble de beneficio.
6.º Reduce a la mínima expresión los gastos de fabricación debido a la racionalización del trabajo.

Chocolates MUÑOZ

ces, entonando, en fin, a maravilla con la expresión y actitud de la figura toda.

¿Y los grupos que completan el monumento? ¿Qué decir de ese niño que oculta su rostro al ver a su padre delincuente?

Felicitemos sinceramente al escultor por su magnífico acierto, y se nos ocurrió pensar que es muy grande la obra de Concepción Arenal, para que consideremos saldada nuestra deuda con ella con el emplazamiento de este monumento que aun siendo magnífico, no será bastante para mantener el fervor por la santa mujer

zan de máxima simpatía en Madrid las carreras de caballos.

Y no se diga que es un deporte propio para la aristocracia. Quizá las clases populares son las que más entusiasmo muestran por este deporte. Puede comprobarse fácilmente con el público que asiste a las localidades baratas. Es muy superior a la otra.

Las apuestas de peseta, atrae un público numeroso que ya lleva en su carnet los caballos favoritos que han de correr, compulsado por los pronósticos de los críticos deportivos.

En la entrada al «Peso» tam-

excelentemente creen una victoria: el «Epinard», del Conde de Torre Arias, presidente por cierto de la Sociedad de Fomento de la Cría Caballar de España. Un caballo que montado por Carlos Díez, comienza a ganar terreno en la tercera curva, con un ímpetu extraordinario, que hace temblar a los que vitoreaban al «Ourki».

Cambian los gestos de los espectadores. Unos, truecan la risa por el de la contrariedad. Estos comienzan a sonreír, y terminan animando en la última curva al «Epinard» que gana por momen-



allí donde más debe venerarse su recuerdo.

Y pensamos que, si en Alemania, en Austria o en Inglaterra, o los países de Escandinavia, hubiesen tenido una mujer así, en todos los correccionales, y en todos los reformatorios, tendrían en la biblioteca un busto de la insigne mujer, para que, al leer sus obras imprescindibles en esos centros, vieran los reclusos la imagen de aquella que pasó por el mundo, disculpándolos como

co decae la afición, y lo prueba que siendo cara, — diez pesetas — la concurrencia no disminuye.

Cuando corrian los dos caballos favoritos de la tarde, el «Ourki» y el «Epinard» para disputarse el premio Gaulina, el público entusiasmado, doblaba sus apuestas por uno y por otro, según el criterio de cada uno, viendo en cada uno de los «jockeys» el conductor de un puñado de pesetas, que lo mismo se iban a evaporar que a triplicar a los pocos minutos.

tos terreno con una facilidad asombrosa.

En los últimos 400 metros, el «Epinard» bate tranquilamente a su contricante, como si fuera de paño, sin esfuerzo grande, con naturalidad, y sonriente el que lo montaba, como si hubiera estado seguro de su triunfo.

El gran público deportivo, forma grandes filas para cobrar. Las apuestas se pagan a 23 pesetas por cada duro, al ganador.

Los de la general, ese público

cotizaciones de Bolsa

Table with financial data including 'Efectos públicos', 'Acciones', 'Obligaciones', and 'Moneda extranjera' with various sub-categories and values.

Facilitada por el Banco Hispano Americano)

¿Necesita usted una Profesora?

Acuda a la BOLSA DE TRABAJO que tiene organizada la Asociación de Antiguas Alumnas de la INSTITUCION TERESIANA.

Esta Asociación, compuesta de señoritas Doctoras y tituladas en las distintas carreras del Estado, podrá proporcionar a usted la Profesora de Ciencias, Letras, Idiomas, Música, Primera enseñanza, etc.

¿Desea una Profesora católica, bien orientada en su profesión, con conciencia en el cumplimiento de sus deberes?

Acuda en Madrid a la Bolsa de Trabajo de la ASOCIACION DE ANTIGUAS ALUMNAS DE LA INSTITUCION TERESIANA, ALAMEDA, TELEFONO 11.237.

modesto pero que presencia las carreras con mayor interés año, ovaciona al magnífico caballo del Conde de Torre Arias, y quisiera hasta saltar la valla para acariar como a un amigo que ha sabido ganar sin esfuerzos.

Una carrera que ha entusiasmado a la afición, tanto como hubiera gustado toda una serie de paradas de Zamora en el campo de Chamartín.

P. CUEVAS

MANUEL BENEITEZ
 CAMISERÍA FINA
 EQUIPOS PARA NOVIAS

ARENAL, 18
 MADRID

TEMAS RURALES

JUSTICIA JUSTA

Aunque par zca mentira, hay varias suertes de justicia. Hay la que falla a favor del que tiene razón; hay la que sentencia contra el que tiene razón, porque olvidó un trámite; hay la que guarda silencio por meses y por años en espera, acaso, de que no viva ni demandante ni demandado. Es, al fin, obra humana y su ejercicio depende del sujeto que la encarna.

Nadie desconoce que, por la distinta jurisdicción, hay dos justicias, la municipal y la que desde el Juzgado de Instrucción llega hasta el Supremo. Esta última es justicia de trega, con resultandos y considerandos y autos y libretos, con carriles por los que se desliza, no muy rápido ni muy barato, el procedimiento; es la municipal justicia de capa y sombrero, de trato llano y regida en gran parte por la buena fé.

La buena fé. Aquí llega el tema rural. Porque el artiguamente llamado juez de paz, en aras de la buena fé, debe aconsejar a las dos partes para que depongan sus quejas y arreglen pacíficamente sus negocios. Pero, como la buena fé puede simularse con un parrillito amañado, es posible que tienen las costas o la ocasión de hacer un flaco servicio al rival político; y resulta muy fácil alardear de buena fé y enzarzar a seguido un pleito que puede durar años y acabar con la vida y dineros de los contendientes.

La buena fé. Un juez que la posea sentenciará, sin muchos requirimientos, como su leal saber y entender le dicten. Pero también se puede consultar al abogado que si además de hombre avisado es amigo y cabezalla político hará que la sentencia no lleve equidad, pero adornada con la ley no dejará reparo ni resquicio apelable.

No es recargar la tinta. La justicia que en el orden jerárquico ocupa lugar más alto que la municipal tiene igualdad de armas para los litigantes, pues abogados hay para todos y leyes que todos entienden; en el pueblo casi nunca se dispone de consejeros en número bastante; y, en todo caso, el juez consulta también. Si a esto añadimos que se trata de asuntos en apariencia pequeños, veneno en pequeñas dosis, y que no merece ir a la capital para consultar, dejámoslo sentado que todo queda en manos del juez municipal y a su buena fé, cuando la hay.

Es importantísimo que la haya. Por lo cual se necesita la independencia de los juzgadores, quienes deben de estar libres de toda influencia política. El juez representa un poder que no es político, el judicial: toda interferencia de uno en otro perturba su función.

Ni la elección ni el mantenimiento en el cargo debería ser

político. Mientras lo sea, y no podamos evitarlo, solo hay un medio de quitar las corruptelas de este poder, como de cualquier otro: organizar el poder social de opinión, representación y acción haciendo saber a los jueces y a sus amparadores que también han de rendir cuentas ante el tribunal de la opinión sensata de aquéllos con quienes han de convivir; y que al juez le corresponde ser austero y recto para que la justicia sea justa.

SANCHO ABARCA.

LA PREVISION EN AGRICULTURA

En general el labrador español no ha pensado nunca en conjurar los peligros ajenos a su voluntad que pueden malbaratar su negocio agrícola. Pero no le culpemos así, rajantemente; sívale de atenuante a su imprevisión el medio en que vive, ferózmente individualista; el pesimismo, que es dueño y señor de su espíritu, y esa resignación fatalista con que recibe los zarpezos de la vida.

El labrador español ejecuta las operaciones de cultivo con un rutinismo milenario y cree de

hacienda. Lágrimas, desesperación, rebeldía, pesimismo, son los compañeros de su hogar.

Todo ello es inevitable, si se recurre al seguro de cosechas y de caballerías.

¿Por qué no emplea el labrador estos remedios sencillos que al mismo tiempo de salvaguardar su riqueza llevan la tranquilidad a su espíritu?

Sencillemente, porque la falta de voluntad es su norma; la desconfianza, el medio en que vive.

Sacarle por su bien de la inconsciencia en que se desenvuelve, es inexcusable deber de los que amamos al campesino y vemos en la agricultura, la principal riqueza nacional.

Este es únicamente el móvil que me guía al escribir estas líneas.

MAX.

Para EL MAÑANA ESTAMPAS DE PARIS

La aviación francesa

Los franceses saben perfectamente que a pesar de tanto hablarse de la paz, el día menos pensado surge otra nueva guerra mayor que la pasada. Y la Comisión de Hacienda ha resuelto no regatear nada para la construcción de grandes aeronaves.

Tardieu, uno de los presidentes

Anuario de Agentes Comerciales

COLEGIADOS DE ESPAÑA

Necesario y útil a todos los fabricantes, industriales y comerciantes. 16.000 direcciones, con todos los detalles, referencias, artículos que se dedican, etc., etc.

PESETAS 20 a reembolso, Giro Postal o sello de correo.

PEDIDOS APARTADO 748

FOTO ESMALTES

En Espejes, Bolsillo y Tocador, Pitilleras, Brezaletes, Anillos colgantes, Dijes, Medallones, Pendientes, etc., etc. En metal, plata, plata dorada y oro 14 y 15 kilates.

En colores naturales e iluminados de duración perpetua. Hermoso espejo redondo 5 por 5 centímetros, 8'20 Pesetas.

Idem idem ovalado 5 por 7 idem 10,40 idem.

Al hacer el pedido remitir la fotografía y su importe en sellos de correo o Giro Postal.

La fotografía se devuelve intacta y se acompañan folletos ilustrados y los trabajos se remiten a los 15 días.

PEDIDOS A WEST Apartado 748 Barcelona.

buena fe que ha cumplido su misión consagrando todo su esfuerzo a la reproducción y recolección de sus cosechas. ¿Logra ver realizados sus afanes? ¿Su trabajo y sus justas esperanzas no son sustituidas por agentes extraños a él?

Desgraciadamente, su imprevisión le origina grandes males: El pedrisco que arrasa sus cosechas; la muerte de una caballería; el devastador incendio, son fantasmas que rondan a menudo la humilde casa del labrador.

Es verdaderamente digno de lástima el espectáculo que ofrece la familia campesina cuando uno de estos zotes han castigado su

de gobierno más prácticos que ha tenido Francia, sabe también que la defensa nacional va a ser encomendada a las aeronaves más que a otras fuerzas militares. Pero no está de acuerdo en gastar dinero sin saber por qué. Cree Tardieu—y está acertado—que no sirve gastar millones en aviones. Lo que necesita Francia es que sean de un tipo perfeccionado y de una gran calidad. Si no hay perfección en los aparatos, de nada va a servir gastar millones en grandes series de aviones.

A la aviación francesa le pasa lo que a la de otros países. Han comprado o mandado construir aparatos vulgares, que están bien,

JOSE MAESTRE

MATERIAL ELÉCTRICO

MAYOR, 20.

MADRID

pero que serán impotentes para luchar con otros más ligeros y de más sólida construcción. Y les puede ocurrir lo que en el mar le pasaba a Inglaterra con sus grandes navíos. No les servía de nada, si en el camino se cruzaba un submarino dispuesto a entorpecer el paso.

El ministerio del aire no tiene la dotación que necesita y los diputados lo reconocen así. Pero Francia tampoco puede hacer grandes esfuerzos destinando los millones a la construcción de aeronaves que podrán o no serle útil, mientras descuida otros problemas planteados en la nación.

Si la guerra se supiera cuando iba a estallar, los preparativos servirían de algo, porque se adoptarían los sistemas modernos con el derroche de dinero que fuera necesario. Pero ¿y si la guerra no llega? ¿De qué van a servir tan cuantiosos gastos, si dentro de unos años la perfección será mu-

sar de la Sociedad de Naciones, y tanto organismo internacional de la paz como se crea, todo ello ofrece pocas seguridades. Si las ofreciera, Francia no tendría que gastarse ahora millones y millones de francos en aviación, ni otros países harían análogos esfuerzos en prepararse para una cosa que nadie sabe si va a llegar.

Pero que pudiera llegar algún día, y todos quisieran estar perfectamente preparados.

¡La paz, la paz! Por todas partes se habla de la pacificación de los pueblos.

Y los pueblos no hacen otra cosa que llenar sus almacenes de material de guerra. Y construir barcos. Y hacer aeroplanos. Y perfeccionar submarinos...

Todo muy pacífico, si señor...
 JORGE DEBLANC.
 (Prohibida la reproducción)

Leed EL MAÑANA



Usted no conoce aún los placeres del "Kodak",

pero sus amigos le muestran a menudo, llenos de satisfacción, sus bellas fotos, recuerdos de sus viajes y de divertidas escenas de sus vacaciones.

Haga usted, pues, como ellos y vaya hoy mismo a elegir su

"Kodak"

Para detalles y demostraciones

DE VENTA

Farmacia y Droguería

Benjamin Blesco

cho mayor y lo que hoy parece terrible arma de guerra no va a valer para otra cosa que para un recuerdo en el museo de antigüedades?

Los pueblos luchan consigo mismo por la incertidumbre del porvenir. Se arruinan por sí solos preparando material de guerra que luego no utilizan; pero prefieren esto a que les coja desprevenidos e indefensos en el ataque del enemigo.

Esto es una prueba de que a pe-

REUMATICOS

El tratamiento antirreumático del CURA HERNÁIZ (antes conocido por el PARROCO DE LOS VALLES, de Burgos) es curar sencilla y radicalmente en menos de un mes. Millares de curaciones que pueden comprobarse. Legalmente elaborado y registrado en Sanidad.

Pedir informes a D. Luis Hervaiz, Presbítero, Burgos

Información de España y del Extranjero

Su majestad el Rey llegó hoy a Madrid satisfechísimo de su viaje a Cádiz

La libra se ha cotizado hoy a 43'25 y a 44'75.

Esta tarde ha terminado el paro general en Badalona.

Revuelo político. - Sucesos. - Otras informaciones.

LA «GACETA» DE HOY

Madrid, 31.—La «Gaceta» publica un Real orden del Ministerio de Instrucción pública, admitiendo a don Ramón Vila Barberá la renuncia que ha presentado al desempeño por acumulación de una de las cátedras de Patología médica de la Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia.

Que quede sin efecto la Real orden de 21 de marzo próximo pasado, en lo que se refiere a la acumulación de una de las cátedras de Patología médica y que dicha cátedra sea provista en propiedad en la forma que corresponda.

También publica un Real orden del Ministerio de Economía disponiendo que por las Juntas de las Secciones Agrícolas de Valencia, Murcia y Castellón, se efectúen análisis de las variedades de naranjas que se indican y de todas que sean objeto de exportación, así como de las mandarinas y toronjas.

También publica una disposición de la Dirección general de Agricultura trasladando a dicha Dirección general la Real orden de 7 del actual relativa a la derogación de suspensión de la ejecución del Real decreto de 27 de diciembre de 1929, sobre creación de Pósitos en los Municipios no superiores a 5.000 habitantes, preponderantemente agrícolas, que no los tuviesen.

DON SANTIAGO ALBA REVUELO

Madrid, 31.—El artículo publicado por «A B C» acerca de la posibilidad de un Gobierno presidido por don Santiago Alba ha producido gran revuelo.

Los correligionarios del ex ministro de Estado no recatan su alborozo y hasta llegan a señalar ya fechas y plazos.

Por su parte, «La Nación» arremete en sus protestas contra tales propósitos.

Acerca de esto, «El Debate» publica hoy un suelto, en el que, entre otras cosas, dice: «La maniobra no se inicia ahora. Comenzó casi en los días en que asumió el Gobierno el conde de Xúen.

Uno de los episodios de ella fue la famosa entrevista de París. Desde entonces el señor Alba se creyó ya el llamado para ser, en fecha no remota, el jefe del Gobierno español. Sus más íntimos hablaron de compromisos que no se pueden romper.

Las izquierdas antidinásticas, esperanzadas en la incorporación del despacho del ex ministro, rompieron las hostilidades contra

él al saberle perseverante en el monarquismo...

El conde de Romanones no parecía dispuesto a secundar dócilmente los designios de su antiguo subordinado, de suerte que el señor Alba se vio sin apoyo sincero e el viejo liberalismo y sin poder ensanchar el campo monárquico por las lindes de la izquierda.

Acaso el conde de Romanones, para quien parecen creados los calificativos de ágil, inquieto y voluble, aplace para más oportuno instante sus resentimientos para con el jefe de la izquierda liberal.

Lo cierto es que los alistas extremos estos días, singularmente ayer, su alegría y que están animosos y esperanzados, ya que ni siquiera han de conocer la paciencia de la espera.

Esperamos que los conservadores cumplan con su deber.

En manos de ministros de ese partido están hoy los más importantes servicios del Estado; la economía y la moneda.

Y, además, porque su fidelismo a la Monarquía les obliga a hacer cuanto sepán para que no se dé el paso más grave y peligroso que pudiera aconsejar el más astuto de sus enemigos.

LA BOLSA

SIGUE LA BAJA DE LA LIBRA

Madrid, 31.—En la Bolsa ha continuado la tendencia alcista de nuestra moneda, en relación con las extranjeras.

Si el aspecto monetario presenta buen aspecto, no lo es menos el de los valores del Estado.

El cambio, según nota facilitada por el Centro de Contratación, fué el siguiente:

Libras, mínimo, 43'25; máximo, 43'75.

Francos, mínimo, 34'90; máximo, 35'35.

Dólares, mínimo, 8'90; máximo, 9'05.

REGRESO DEL REY

Madrid, 31.—Esta mañana, a las nueve menos cuarto, en el expreso de Andalucía ha regresado de su viaje a Cádiz, San Fernando y Sevilla su majestad el rey.

El viaje lo realizó sin novedad y altamente complacido de las manifestaciones de júbilo simpatía demostradas por el pueblo andaluz en su excursión.

En la estación esperaban a su majestad sus augustos hijos, el infante don Fernando, el Gobierno, elementos palatinos, autoridades y otras personalidades.

De la estación, después de saludar a muchos de los presentes, se trasladó don Alfonso en automóvil a Palacio.

LOS PERIODISTAS FRANCESES

Madrid, 31.—En el rápido de Irún han regresado a su país los periodistas franceses que durante breves días han sido nuestros huéspedes.

Estos marchan encantados de España y de las atenciones y agasajos que han tenido con ellos sus compañeros los periodistas españoles.

Se les tributó una cariñosa despedida.

DESPACHO

Madrid, 31.—Esta mañana estuvo en Palacio despachando con el soberano el jefe del Gobierno, general Berenger, quien puso a su firma numerosos asuntos de Guerra, especialmente decretos de pases a la reserva de jefes y oficiales del Ejército.

CUMPLIMIENTOS

Madrid, 31.—Estuvieron en el regio alcazar cumplimentando al rey los ministros de Marina y Gobernación y el nuevo presidente del Tribunal Supremo señor Ortega Morejón.

DESPEDIDA

Madrid, 31.—Hoy estuvo en Palacio, en la Presidencia y en el Ministerio de Marina, en sentido de despedida el vicealmirante señor Ferrer que va destinado a mandar el crucero «Príncipe Alfonso».

NOTICIA DESMENTIDA SOBRE LOS PETROLEOS

Madrid, 31.—El delegado del Monopolio de Petróleos manifestó a los periodistas no ser ciertas las noticias circuladas de que en el Monopolio va a entrar una empresa extranjera, adquiriendo la mayoría de las acciones.

Una de las noticias, transmitidas desde Bilbao, es la siguiente: «Se da como seguro que la Campsa va a una ampliación de negocio, dando ingreso en su seno a una poderosa entidad extranjera.

Se sabe que ha encargado también la construcción de varios botes tanques.»

VIAJE DEL MARQUÉS DE ALHUCEMAS

EL SEÑOR ALBA NO SIENTE APETENCIA DEL PODER

Madrid, 31.—Esta noche en el expreso, ha marchado con dirección a Hendaya el marqués de Alhucemas.

Se afirma que aunque el objeto público del viaje es recoger a su familia que continúa en dicha playa francesa la verdadera causa será sostener una detenida conferencia con don Santiago Alba.

Y por el mismo conducto fide-

digno sabemos que contra lo dicho por un periódico de esta corte, según el cual señor García Prieto se niega terminantemente a hacer declaraciones políticas, no más al día del próximo martes, es decir, cuando haya conferenciado previamente con el señor Alba, hará unas manifestaciones que seguramente serán muy comentadas.

Hoy, precisamente, ha llegado a Madrid, procedente de París, el lugarteniente del señor Alba, señor Chapaprieta.

Sabemos que ha manifestado a sus íntimos que el señor Alba no tiene apetencia alguna del poder y que a nadie ha hecho manifestaciones en el sentido de desear presidir un Gobierno en fecha próxima.

Por otra parte tampoco es cierto que su llegada a Madrid sea cosa inmediata.

El señor Alba no vendrá a esta corte sino a últimos de noviembre o principios de diciembre, más posiblemente esto último que lo otro, y que sus propósitos son los de permanecer en Madrid únicamente cuatro o cinco días.

Acerca de ese revuelo producido en torno a la posibilidad de un Gobierno presidido por el desterrado de París he nos hablado esta tarde con uno de los significados ministros del Gabinete Berenger, quien nos ha manifestado que están en un error quienes creen posible una crisis.

No hay tal cosa, ni tienen consistencia alguna las conjuraciones políticas que en torno a tal designio hayan podido hacerse.

EL MARQUÉS DE ALHUCEMAS

Madrid, 31.—Salió para Hendaya el marqués de Alhucemas, quien regresará en la semana próxima.

Probablemente, a su llegada, celebrará una entrevista con los señores conde de Romanones y Villanueva.

DEL EXTRANJERO TRANQUILIDAD EN EL BRASIL

Río Janeiro, 31.—Reina tranquilidad completa en todos los estados del Brasil.

El comercio ha abierto sus puertas, la industria volvió a trabajar y los bancos reanudaron sus operaciones.

La población de Río tributó un recibimiento entusiasta a las personalidades civiles y militares del nuevo Gobierno.

Cuando llegue el señor Vargas, será objeto de un gran recibimiento.

BARCELONA

HUELGA GENERAL DOS MUERTOS

Barcelona, 31.—A última hora de la tarde de ayer se han recibido noticias de Badalona de haberse declarado el paro general, como consecuencia de los sucesos habidos esta mañana.

Se afirma que el Sindicato único quiere imponer la huelga por el terror.

Se ha dado el caso de haber entrado hoy al trabajo en la casa Metalgrafi 250 obreros, la mitad de los que habitualmente tiene la fábrica, siendo así que ayer sólo entraron 90.

Esto exasperó aún más a los elementos directores de la huelga y les hizo que pretendieran a todo trance impedir la entrada de nuevos obreros, así como la circulación de los camiones de la fábrica.

Al disparar contra el que conducía el chófer Oller, éste, que hasta hace poco pertenecía al Sindicato único, en el que se dio de baja, asqueado por sus procedimientos, contestó a la agresión en igual forma, y antes de caer a tierra disparó contra uno de sus agresores, matándole.

Este último es un pistolero del Sindicato único, y pertenecía al ramo del vidrio, que nada tiene que ver con el conflicto de Badalona y fué allí enviado por los dirigentes del único, como tal pistolero.

Las precauciones adoptadas en Badalona son extraordinarias, pues se teme la reproducción de la violencia, dada la excitación que existe entre ambos bandos.

A todo esto ha contribuido un artículo de «Solidaridad Obrera», publicado hoy, en el que dice que hay en la fábrica Metalgrafi un individuo que no debe estar allí.

Se recuerda a este propósito que un suelto semejante salió días antes del asesinato del obrero Corominas, de Barcelona, que también se había distinguido mucho en sus actuaciones como miembro del Sindicato libre.

Han sido identificados los muertos en el suceso acaecido ayer.

El chofer se llamaba Eduardo Oller Rocamora, de 29 años, y pertenecía, desde luego, al Sindicato libre.

El agresor estaba afiliado al Sindicato único con el nombre de Ramón Bonjor Campanoy. Tenía 26 años y era vidriero de oficio, según ya hemos dicho.

Esta tarde se ha clausurado por el jefe de Policía el local del Sindicato único. En el momento

31 octubre de 1930

de procederse al cierre se hallaba abandonado. Continúan las pesquisas de la Guardia civil y de la Policía para dar con el paradero de los individuos que formaban el grupo que agredió a tiros el camión conducido por el fiado Oller.

VIAJE DEL INFANTE DON CARLOS

El infante don Carlos, capitán general de Cataluña, ha salido para Budapest con objeto de asistir al bautizo de un nieto suyo.

EN MEMORIA DE PRAT DE LA RIVA

Mañana será descubierta en el Cementerio del Suroeste la lápida que la Diputación provincial dedica al señor Prat de la Riva. Será descubierta por el presidente de la Corporación provincial.

MAS DE LOS SUCEOS DE BADALONA

El señor gobernador civil ha manifestado a los periodistas que las huelgas pendientes van hacia la solución. La promovida en Badalona ha sido como protesta a los sucesos, muy lamentables, ocurridos en aquella localidad. Esta tarde dijo el gobernador se dará como finada la huelga y volverán los obreros al trabajo.

El general Despujols dijo, también, que había sido detenida una mujer que se cree es la inductora de los autores que cometieron los hechos.

Practicada la autopsia a los cadáveres, se ha demostrado que las víctimas murieron de heridas producidas por armas de fuego.

Añadió el señor gobernador que a vigilancia en fábricas y talleres se ha extremado. La tranquilidad, hoy, es completa.

PROVINCIAS

CONFLICTOS ESCOLARES

Sevilla, 31.—Ayer no entraron en clase los alumnos del plan Callejo, que continuaron alborotando. El rector les invitó a deponer su actitud, impropia de estudiantes. Dijo que la Facultad no tomará acuerdos mientras no cesen en su proceder.

A las once se celebraron las clases de Derecho canónico y mercantil y luego las demás, normalmente. Por la tarde, con el rector y para tomar acuerdos, se han reunido los alumnos.

Valladolid, 31.—Ayer los alumnos del segundo y tercero de Medicina y Derecho protestaron violentamente contra el plan Callejo, rompiendo cristales en ambas Facultades. El catedrático don Vicente Gay fue silbado, dándose la dictadura. A don Miguel Bañuel, interinamente rector, pidió que, interinamente rector, pidiera que se le permitiera dimitir, cosa que ha sido hecho.

Notas de Sociedad

Marchó a Madrid el señor fiscal de esta Audiencia don Alfonso Barrio.

— Ha regresado de Madrid el presidente de esta Diputación don Jesús Marina.

— Se halla completamente restablecido de su dolencia el jefe de Negociado de este Gobierno civil don Julio Patiño.

— Anoche regresó en el correo el director de esta Normal de Maestros don Daniel Gómez.

— Esta mañana marchó a Madrid para cumplir sus deberes militares, nuestro colaborador don Antonio Cano.

— De Valencia regresó don Manuel Vidal, del comercio.

— Regresó de viaje de servicio el capitán de esta Comandancia de la Guardia civil don Félix Fernández Berga.

— Llegó de Valencia el joven don Santos Alcalá, hijo de nuestro amigo don Román.

— De la misma población el joven don José Luis Ferrán.

— Llegó de Valencia y Requena después de pasar allí una larga temporada la bella señorita Araceli Fuertes.

HACIENDA

NOTAS VARIAS

- Libramientos puestos al cobro: D. Urbano Bielsa, 241,25 ptas.
- » Ramón Eced, Miralles, mil 276,04
- » Nicolás Monterde, 2 016,31.
- » Faustino Berzosa, 164,50.
- » Mariano Resano, 21.153,11.
- » José Moriano, 20 422,91.
- » Luis Gómez, 12 325.
- » Miguel Aboy, 1.511,25.
- » Pablo Tapias, 416
- » Juan A. Sabino, 2 570 41.
- » Ramón Eced Gómez, 2 026,87
- » Manuel Perales, 4 188,35.
- » Juan Gargallo, 22 195 73.
- » Fernando Zera, 22.754,78.
- » Manuel Esteban, 40.316,85.
- » Emiliano P. Pérez, 360 21.
- » Francisco Albalade, 886,25.
- » Vicente Gómez, 2.550 83.
- » Martín Esteban, 3 174,17.
- » Constantino Bartolo, 3 771,67
- » Manuel Paricio, 6 706,66.
- Jefe de Telégrafos, 1.230,41.
- D. Manuel Félix, 29.555 77.
- » Manuel Perales, 8 587.
- » Ramón Eced Miralles, 700,10
- » Juan A. Sabino, 80.849 21.
- » Nicolás Monterde, 50 786,31.
- Pasivos, 3 000

El alcalde de Moscardón remite para su aprobación a estas oficinas sus presupuestos municipales.

El de Foz Calanda devueve a esta Delegación su presupuesto municipal una vez rectificado.

DIPUTACION

Esta noche se reunirá en sesión de segunda convocatoria la Comisión Provincial.

ULTIMA HORA Espectáculos

Al entrar el periódico en máquina recibimos el siguiente telefonema que con verdadera satisfacción transmitimos a nuestros lectores:

«Madrid, 31.—Con gran satisfacción por sí mismo comunicarle presidente Consejo ratificame confianza honrándome continuar en ese Gobierno de tan querida y hospitalaria tierra, corazón de Aragón. Cariñosos afectos a todos.—GARCIA GUERRERO.»

Notas militares

Se ha dispuesto que la revista de comisario del mes de noviembre próximo tendrá lugar el 3 del mismo, siendo presidida por el alcalde presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta capital a las horas siguientes.

Fuerza de la Zona de Reclutamiento número 26 a las once treinta horas; idem de la comandancia de la guardia civil a las doce; jefes y oficiales en distintas situaciones y pensiones de San Hermenegildo a las doce treinta y los transeúntes de tropa presentarán en esta última hora sus justificantes de revista en este gobierno militar.

El día tres a las doce treinta se leerá un responso en el Cementerio de esta capital, por el capellán castrense don Martín Alegre, en sufragio de los soldados fallecidos; dicho acto será presidido por el coronel gobernador militar don Isidoro Ortega, el cual será acompañado de una comisión que se designará, compuesta de un jefe, un capitán y un subalterno, asistiendo también un suboficial que conducirá la fuerza franca de servicio.

Mañana, en el correo, se va para Alcañiz al objeto de practicar las operaciones de talla a los reclutas que se concentrarán el día 3 los suboficiales don José María Dilla y don Agustín Martín Mingo.

Venta de máquinas fotográficas

en buen uso, procedentes de cambios, a mitad de precio, pudiendo resultar gratuitas por medio de combinación que se explicará en el Establecimiento de Benjamín Blasco. Se garantiza el buen funcionamiento.

COMERCIALES

En la dirección de Aduanas han dado una nota diciendo que el saldo desfavorable de la balanza de nuestro comercio exterior fué de 68 millones de pesetas oro en septiembre de 1929 y se ha reducido el mes pasado a 28 millones. Añade que de enero a septiembre de 1929 pasó de 565 millones a 217 en el año actual.

PARISIANA

Mañana, entre otras, se proyectará la película «Reñido con el jabón», comedia deportiva.

TEATRO MARIN

Para mañana se anuncian la cinta cómica en dos partes «Casa y verás», y la superproducción Paramount «Una de tantas», dividida en siete partes e interpretada por Clara Bow.

El domingo se proyectarán tres películas: «El entierro del doctor Cardenal» (revista); «La mujer y el harem» (cuento oriental en cinco partes y cuya mayor parte de película se desarrolla en Túnez con un gran lujo de presentaciones de estilo árabe) y «La prisión de Florindo» (cómica en 2 partes).

El jueves, «La novela de un mujik», por Lon Chaney.

Para los días 8 y 9 próximos, presentación de las celebradas artistas Carmen Flores y Minerva.

Y para fines de este mes debut de la compañía de comedias de Amparito Marti y Francisco Pierrá que con tanto éxito está actuando en el Teatro Principal de Zaragoza.

Instrucción pública

La «Gaceta» publicó las siguientes escuelas vacantes de esta provincia para opositores. (Segunda lista).

- Torrelacárcel, 705 habitantes.
- Utrillas, 1.149.
- Puerto Mingalvo, 1.421.
- La Fresneda, 2.008.
- Lechago, 604.
- Mosqueruela (S. g.), 3.010.
- Palomar de Arroyos, 612.
- Tronchón, 880.
- Camarena, 900.
- Crivillén, 845.
- Peñis Ruyas (Montalbán), 371.

Se ha firmado una real orden derogando los capítulos VI al IX y los capítulos 76 al 80 del Estatuto general del Magisterio primario, y aprobando en su sustitución el texto parcial del Estatuto.

Tiene esta disposición a evitar los casos de falta de equidad en el régimen de traslados.

Se establece el procedimiento de carácter temporal para las provisiones urgentes e inaplazables en los casos de traslado forzoso.

También se establece la aceptación de ingreso en el segundo escalafón con derechos limitados a quien logre demostrar sus méritos, ya que no en oposiciones en la práctica de la práctica de la enseñanza a título de interinidad durante cinco años.

COMARCANAS

Dicen de Tortosa que el último vendaval ha causado muchos perjuicios en los campos y en los olivos ha hecho desprender gran parte del escaso fruto de la presente cosecha.

GOBIERNO CIVIL

NOTAS VARIAS

En ausencia del gobernador propietario señor García Guerrero, se hizo cargo del mando de la provincia el secretario señor Calderón.

Se le expide pasaporte para Francia a doña Carmen Espada Galve, de Cuevas de Cañart.

A los alcaldes de Alacón y Mirambel se da traslado de una comunicación del Ayuntamiento de Alloza, reclamándoles la cantidad que les corresponde satisfacer para el pago de la pensión de orfanidad a los hijos del secretario que fué de aquellas Corporaciones don Antonio Gayuba Loscos y se les ordena lo satisfagan prontamente por ser una obligación inexcusable.

Al alcalde de Josa se le resuelve la consulta relativa a la forma de proveer la vacante de concejal y teniente de alcalde existente en aquel Ayuntamiento.

A la Dirección general de Administración se remite certificación acreditativa de que don Miguel Soriano Soriano, tomó posesión de la secretaría del Ayuntamiento de Peralejos con fecha de 9 de septiembre de 1929.

Por este Gobierno se devuelve al Ayuntamiento de Molinos el expediente formado para pedir autorización de venta de unos terrenos edificables, para que, cumpliendo orden del Ministerio complementa la documentación.

La «Gaceta» publica una Real orden autorizando a los médicos titulares para formular en los mismos pliegos y forma establecida por los Ayuntamientos, las reclamaciones que estimen pertinentes, referentes a los proyectos de clasificación de plazas de médicos titulares e inspectores municipales de Sanidad.

Registro civil

Movimiento de población que se nos facilita hoy en el Juzgado municipal:

Nacimientos.—Carmen Gracia Galve, hija de Domingo y de Marina.

Pedro Rodríguez Martín, de Felipe y de Sturnina.

Función.—Florentina Hernández Miguel, de 56 años de edad, casado, a consecuencia de miocarditis crónica.—M y r, 51.

Denuncias

Han sido denunciados: Alvaro Soriano Valiente y Pedro Jiménez Cavero, de Orihuela, por pastoreo abusivo; Faustino García Conesa, de la Fresneda, por infracción al reglamento de circulación urbana e interurbana. Y Serafín Franco, de Tobé (Zaragoza) por infracción al reglamento de automóviles.



CARMEN FLORES

Para el día 8 de noviembre próximo está anunciada la presentación de Carmen Flores ante el público turo-lense.

Carmen es una de las pocas artistas que recorrieron el mundo triunfalmente y que, al igual que Raquel Meller, Pastora Imperio y Amalia Molina, conservará mientras viva su primitivo arte.

La agradable voz que posee le puso a la cabeza de las mejores estrellas de la canción, puesto que ha sabido conservar por su moralidad y elegancia.



MINERVA, ELEGANTE ARTISTA COREOGRAFA CUYO DEBUT EN EL TEATRO DE ESTA CIUDAD SE ANUNCIA PARA EL DIA 8 PROXIMO

CRONIQUEJA DELIRIOS SISTEMATIZADOS

Bajo el título de «Temas Inactuales», ha publicado cierto periódico de Madrid, entre sus curiosas informaciones dominicales, un trabajo dedicado a estudiar, con la brevedad que imponen estos ensayos periodísticos, la filiación patológica de tres de las más caracterizadas figuras de la Revolución Francesa. Y coloca, entre los catalogados en la «paranova», (alteración mental, —dice un diccionario que tenemos a la vista— forma crónica de locura caracterizada por los delirios sistematizados), al «frio y exaltado» Saint-Just, a Marat, el «frenético sanguinario» y al «incorruptible» Robespierre.

El título de «Temas Inactuales», no cuadra exactamente a ese trabajo, de más actualidad que la que aparece a primera vista, debiendo cambiar aquél por el de «Temas Actuales». No hay necesidad, para comprenderlo así, de otro esfuerzo que tender la mirada por el tablero político en la presente hora, por algunas naciones convulsionadas por una revolución sangrienta, ejemplo, Rusia, y posarla después, sobre los intentos revolucionarios que se vienen ejerciendo en otras naciones, por ejemplo, entre nosotros, los españoles.

Confesamos que tenemos una inclinación fascinadora hacia la lectura de la Revolución Francesa. Carentes de medios científicos de comprobación, sólo poseíamos los intuitivos, que nos ha hecho

siempre ver una asamblea de demones en aquella Convención en que predominaban los audaces, y a cuyas puertas clamaban, en solicitud del constante ejercicio de la guillotina. En el somero estudio a que nos referimos vamos la comprobación de nuestras intuiciones. Acaso ha elegido el autor los personajes más representativos, o los que fueron verdaderamente los «paranoicos» (de paranoia) de la sanguinaria conmoción política. Y el hecho de faltar en este catálogo nombres como los de Mirabeau y Danton, hace más factible y juiciosa la opinión de la ciencia médica, ya que estos otros revolucionarios supieron alternar sus furioses sanguinarios, singularmente el último, con las comodidades de una vida muelle y regalada.

Que Marat y Robespierre estuvieron locos (paranoicos, o como quiere llamarles la Frenopatía) es incuestionable. Locos, con todos los sadismos y estigmas sanguinarios que han hecho odiosas sus figuras y las han catalogado entre los grandes malvados. La propia sociedad francesa hizo justicia póstuma a la crueldad de Marat, vertiendo sus restos en la gran cota del Sena. Y ahí está el secreto de la atracción que ejerce la frecuente lectura de aquel convulsionado período de la historia. La interrogación ante ese hecho pavoroso de una nación ardiendo en la destrucción, entre mares de sangre, por la inducción de unos locos que debieron ser internados en un manicomio.

En Rusia tenemos el mismo caso. Lenín, el perverso, el sanguinario Lenín, no podía ser sino un «Paranoico». ¿Se explica, si no,

OPOSICIONES MAGISTERIO

Preparación para la actual convocatoria. Pl. Domingo Gascón, 11, pral.

ese encerrarse, herméticamente, entre cuatro muros, para asistir a la destrucción sistematizada, por odio judío y satánico, de una sociedad exhausta, empobrecida, hambrienta, aniquilada, entre la que perecen millones y millones de inocentes seres?

Y volviendo la mirada a nuestra propia España, ¿no contempla el lector algo de los estigmas de las desviaciones mentales, en algunos pseudo-apóstoles obcecados en salvar a una sociedad que maldita la falta que tiene de la intervención de esos «paranoicos»? ¿No veis entre ellos, figuras y figurillas, que trazan una copia simiesca a lo Robespierre, porque en anteriores actuaciones políticas nadie les hizo caso, o les acompañó el fracaso y el ridículo más espantoso?

MARIANO S. DE ENCISO.

Inspección de Sanidad

Circular. — De la que se publica en el «Boletín Oficial» del 30 del presente, entresacamos los principales puntos que son los que siguen:

Se advierte a los alcaldes y secretarios de todos los Ayuntamientos de la provincia de Teruel que antes del 20 de noviembre de 1930 deben remitir a esta Inspección provincial de Sanidad una relación detallada y exacta de todas las mejoras higiénico-sanitarias que se hayan realizado en sus respectivas jurisdicciones durante los años 1929 y lo que va transcurrido del 1930.

Los Ayuntamientos a los cuales se haya hecho la visita reglamentaria de la Inspección provincial de Sanidad lo consignarán, añadiendo además la fecha en que se realizó. Igualmente añadirán a su respectiva contestación el número de veces que se ha reunido la correspondiente Junta municipal de Sanidad, extracto de los acuerdos adoptados y resultados obtenidos.

De no recibirse en la fecha y forma fijadas anteriormente las noticias que por la presente circular se piden, se vería obligada esta Inspección provincial de Sanidad a imponer la multa de 250 pesetas a los señores que hubieran incurrido en negligencia.

Lea usted

EL MAÑANA

AUDIENCIA

Ayer se celebró la vista de la causa procedente del Juzgado de Valderrobres, contra Miguel Alejandro Gil, por el delito de desamatao, quedando concluida para sentencia.

A tuó de defensor el letrado don Pascual Serrano.

Don Manuel Sastre Valle, ha interpuesto recurso contencioso administrativo contra acuerdo de la Comisión permanente del excelentísimo Ayuntamiento de Alcañiz, según el cual, la recaudación del impuesto de cédulas personales y la del repartimiento general sobre utilidades habrán de efectuarse por el sistema de arriendo desde el día 1.º del año próximo.

Lo que se hace público para los que teniendo interés en el asunto quieran coadyuvar a la Administración.

Temperatura

Datos recogidos en la Estación Meteorológica de esta capital: Máxima de ayer, 20,7 grados. Mínima de hoy, 0,0. Viento reinante, N. Presión atmosférica, 688,7. Recorrido del viento, 2 kilómetros.

ANUNCIO

Informes Comerciales y Personales España y Extranjero con Reserva. — Certificados de Penales al día, 3 pesetas. — Comisiones generales. — Cumplimiento de exhortos. — Compra-Venta de Fincas. — Hipotecas. — Casa fundada en 1908. — Director: Antonio Ordóñez. — Agente Colegiado.

De la "Gaceta"

MINISTERIO DE FOMENTO

DIRECCION GENERAL DE OBRAS PUBLICAS

AGUAS

(CONTINUACION)

Resultando que siendo 63 litros por segundo el volumen que consumen los riegos existentes en los meses de marzo y agosto inclusive, a razón de un riego mensual, excepto dos en el mes de julio y 74 litros por segundo el mínimo del caudal aforado en el Caudé, estima la División Hidráulica que, aun suponiendo que no sólo durante julio, sino en agosto se consume dicho mínimo, en los cuatro meses restantes de riegos de marzo a junio, que sólo precisa uno, sobra la mitad del caudal, o sea 37 litros por segundo, suficientes para un amplio abastecimiento a razón de 200 por habitante y día.

Resultando que aun en el supuesto de que en el caso más desfavorable posible de que en los meses de julio y agosto bajase el aforo del mínimo aforado de 74 litros y lo consumieran los riegos, en el proyecto se prevé esta posibilidad, por cuanto se proyecta un gran embalse en el barranco de la Rama, donde bastaría almacenar unos 300.000 metros cúbicos de los 37 litros sobrantes de los riegos en los meses de un solo riego, de marzo a junio, con cuyo volumen basta para abastecer dos meses a Teruel con 36.5 litros por segundo, los que no se tomarían del embalse, sino directamente de los manantiales, dándole de aquél el equivalente para el riego.

Resultando, por lo tanto, que según la División Hidráulica, aun con el caudal aforado en el Caudé, lo hay suficiente para servir los aprovechamientos de riego existentes y el proyectado abastecimiento de Teruel en el porvenir, con 15.600 habitantes y a razón de 200 litros por habitante y día, almacenando en caso extremo, en estiaje, 300.000 metros cúbicos de agua sobrantes, quedando disponible todo el caudal en los meses de riego nulo, pudiendo, mediante la construcción de embalses, ampliarse los regadíos actuales.

Resultando que para ello precisa, según la División hidráulica, la existencia de vaso adecuado, tanto para almacenar los 300.000 mil metros cúbicos o el que se proyecte para ampliar riegos, y que si en cuanto a capacidad existe en los barrancos Hondo y de la Rama, próximos al Caudé, quizá no ofrezcan la impermeabilidad que deban tener, por lo que convendría que antes de su construcción dictaminara la Comisión de Estudios geológicos cual de estos barrancos deben elegirse para ello.

Resultando que respecto a la ampliación de los riegos en 800 hectáreas, reconoce en su informe la División Hidráulica la gran utilidad, pero según los datos del Servicio agronómico precisaría para ello que se dispusiera de 200 litros de agua por segundo de tiempo y el establecimiento del embalse necesario que debe ser estudiado por dicha Sociedad peticionaria, por cuanto no hay seguridad de la impermeabilidad del vaso y el proyecto presentado contiene deficiencias que señala aquélla en su informe y algo ará, luego sucede respecto del aprovechamiento hidráulico que dependerá de la altura de la presa que se adopte para el embalse, por lo que estima que debe redactar nuevo proyecto estudiando con detalle cuanto a ello se refiera, así como al emplazamiento de la casa de máquinas, tubería de bajada y demás deficiencias señaladas en el citado informe.

Resultando que el peticionario acompañó a su proyecto las tarifas correspondientes, tanto para el suministro de agua en el abastecimiento de Teruel como para el uso de riegos en la ampliación proyectada, y sometidas ambas a información pública no se presentó reclamación alguna en contra, habiéndolas además aprobado el Ayuntamiento de Teruel por constar en el Reglamento antedicho, no siendo preciso lo haga Concud y Caudé por ser gratuito el abastecimiento en compensación al agua de que se les priva.

Resultando que en el expediente no consta el informe del Servicio agronómico sobre las necesidades y cuantía de los cultivos a que se dedicarán las aguas en la ampliación de riegos, conforme preceptúa el párrafo segundo del artículo 20 de Instrucción de 14 de Junio de 1883, si bien la División Hidráulica, al informar sobre esta cuestión se apoya en los

Ayuntamiento de Teruel el Reglamento para el régimen y distribución de las aguas en el interior de la población conforme a lo dispuesto en el artículo 171 de la vigente ley de Aguas, constando en el expediente haberlo aprobado el Pleno de aquél en 27 de abril último, habiéndolo así comunicado el gobernador civil en 6 de mayo pasado.

Resultando que en el expediente no consta el informe del Servicio agronómico sobre las necesidades y cuantía de los cultivos a que se dedicarán las aguas en la ampliación de riegos, conforme preceptúa el párrafo segundo del artículo 20 de Instrucción de 14 de Junio de 1883, si bien la División Hidráulica, al informar sobre esta cuestión se apoya en los

datos tomados de dicha Dependencia, según la cual bastan riegos de 600 metros cúbicos por hectárea y son precisos un riego mensual, de marzo a fin de agosto, excepto en julio, que tienen que ser quincenales. Tampoco aparece haberse hecho la información preceptuada en el artículo 15 de dicha instrucción, y por último, la tarifa se basa en el coste de las obras.

Resultando que respecto a la concesión de las aguas subálveas que puedan ser alumbradas en los terrenos de dominio público del cauce del Caudé no se determina su volumen en la petición,

de garantizar los riegos actualmente establecidos, y además, que sean indemnizados los propietarios a quienes tenga que expropiarse aguas de riego, en caso de así tener que hacerlo, de ser insuficientes las que se captan de Caudé.

Resultando que la Abogacía del Estado de Teruel emite informe favorable al proyecto de la Sociedad peticionaria en lo que se refiere al abastecimiento de dicha capital y en cuanto a las oposiciones entiende que deben desestimarse las formuladas por don Vicente Herrero y don Francisco Gascón, con varios vecinos de Caudé, y que no cabe indemnizar a los restantes reclamantes si se comprueba que las obras causan los perjuicios que señalan, conforme a lo dispuesto en el artículo 150 de la ley de Aguas:

Resultando que por la Dirección general se exigió al peticionario, en 31 de mayo de 1929, que sometiera a la aprobación del

¿Quiere usted ganar mucho dinero sin exponer por su parte absolutamente ni un solo céntimo?

¿Quiere usted crearse un buen negocio y vivir sin depender de nadie? Pida a la EDITORIAL ALBERO la representación de una nueva y famosa novela que acaba de poner a la venta en toda España. No hay casa donde se propague en que no se obtenga suscripción segura. Es un verdadero negocio para los que la trabajan.

La EDITORIAL ALBERO concede la representación de tan hermosa y nueva novela en cuantas capitales y pueblos de España no tenga actualmente agencia.

Pida unas muestras y circular de condiciones para ser representante; no le hace falta ningún dinero para lograrlo y ganará usted muchísimo.

EDITORIAL MIGUEL ALBERO, AVENIDA REINA VICTORIA, 8 MADRID

si bien se han cumplido hasta

ahora los trámites de la Instrucción de 5 de junio de 1883, no se ha oído al Consejo de Obras Públicas, trámite preceptivo antes de otorgar la concesión, si procediera:

Resultando que el Consejo provincial de Sanidad informa favorablemente el proyecto bajo el punto de vista sanitario, constando en el proyecto los certificados de los análisis de las aguas, tanto químicos como bacteriológicos, siendo de excelente calidad:

Resultando que el Consejo provincial de Fomento de Teruel informa análogamente el proyecto presentado en lo referente al abastecimiento de la capital y propone se exija a la Sociedad peticionaria las debidas garantías si tiene que construir el embalse, a fin

Para el MANANA

CRONICAS ITALIANAS

Una nueva reina

Ya la princesa Giovanna dejó de ser princesa elevando su rango a la categoría de Reina. Ya ha salido de Italia para tomar posesión de su reino.

«Et adamavit eam Rex, et possuit diadema regni in capite ejus».

La princesa Giovanna enlazó su suerte a la del rey Boris de Bulgaria. No ha querido que el acto se celebrara en la corte. Ha buscado, ella que es ferviente católica, ella que es hermosa, ella que es buena, que la bendición cayera sobre su cabeza en Asis, en la pequeña villa de Umbria, donde nació y donde murió el «Pobrecito».

¿Porqué ha sido este lugar el preferido? ¿Porque ella lo ha elegido, y casi lo ha exigido? ¿Porqué?

La nueva reina de Bulgaria, a la que «Rex possuit diadema in capite ejus», sintió siempre afición a las letras y al arte. No era una princesa a la que gustaran las galas y el lujo. En los libros encontró sus mayores placeres. Pero no era en todos ni en todas sus páginas. Solo algunos eran los que llamaban atención. Precisamente los religiosos, los de oración, los que sirven para meditar, los que saben abrir el corazón para elevarlo a regiones muy elevadas. Leyó, supo quien era Francisco de Asís, y quiso visitar su tumba. El carácter dulce, la piedad de la princesa, era a propósito para levantar en su alma un altar a la devoción del Santo. Y en Asis pasó algo atemporadas.

Giovanna, la bella princesita, fué con oculto, por los habitantes de la villa, y se complacían en regalar sus oídos con serenatas y cantos. Para ellos era un favor que Asis fuera objeto de las atenciones de la hija de sus reyes. Y la hija de los reyes se encontraba allí muy a gusto, lejos de la corte sin tener a su lado ningún cortesano, y conversando con las gentes del pueblo.

Hasta que vio a la princesa otro príncipe de tierras lejanas, «et adamavit eam Rex plus quam omnes mulieres».

Por eso Giovanna, pensando en su fé al enlazarse con quien no profesa la misma, habrá meditado y en sus lucubraciones habrá adquirido la esperanza de que la flor religiosa de su alma no ha de marchitarse, casándose en la villa donde nació y murió el «Pobrecito».

Italia, que siente la ausencia de su princesa, porque conoce sus bondades, se alegra a la vez de que vaya a ocupar un trono.

DEBACO ARNALSA
Roma, 25 Octubre 1930.

Garage PATRIA

En primero de octubre se ha trasladado de la PLAZA DEL SEMINARIO, 6, a la RONDA DE AMBELES, 3 y 4; donde instalará taller de reparaciones, garage y salón de exposición de las acreditadas marcas

FIAT - HUDSON-ESSEX

Con recambio completo y estok de neumáticos.

Teléfono 22-A - Teruel

los artículos 160 y 161 de la vigente ley de Aguas.

Resultando que, según la División Hidráulica, el proyecto de abastecimiento de Teruel ofrece algunas deficiencias subsanables durante la construcción de las obras, siendo las principales: que la presa de captación sea verdaderamente subálvea empotrándose en el banco arcilloso del subsuelo del lecho de Caudé; que las galerías sean de 1,85 metros de altura en vez de 0,75 para hacerlas fácilmente visitables; que el depósito regulador tenga de capacidad dos tercios del consumo diario de la población de Teruel; que la red de distribución se modifique calculándola para la dotación de 200 litros por habitante y día para un gasto de dos veces y media del caudal medio en vez de las tres veces que propone el autor del proyecto, y por último, que las tuberías de acero asfaltado, tanto para las derivaciones como para la red de distribución de Teruel, sean inoxidables.

Resultando que por la Dirección general se exigió al peticionario, en 31 de mayo de 1929, que sometiera a la aprobación del

datos tomados de dicha Dependencia, según la cual bastan riegos de 600 metros cúbicos por hectárea y son precisos un riego mensual, de marzo a fin de agosto, excepto en julio, que tienen que ser quincenales. Tampoco aparece haberse hecho la información preceptuada en el artículo 15 de dicha instrucción, y por último, la tarifa se basa en el coste de las obras.

Resultando que respecto a la concesión de las aguas subálveas que puedan ser alumbradas en los terrenos de dominio público del cauce del Caudé no se determina su volumen en la petición,

de garantizar los riegos actualmente establecidos, y además, que sean indemnizados los propietarios a quienes tenga que expropiarse aguas de riego, en caso de así tener que hacerlo, de ser insuficientes las que se captan de Caudé.

El Mañana

PERIÓDICO DIARIO

Ronda de Victor Pruneda, 15
Teléfono, 79.

Único diario de la provincia
TERUEL

SUBSCRIPCIONES

Capital, un mes 2'00 pesetas
 España, un trimestre 7'50
 Extranjero, un año 42'00

El Mañana

PRECIO: 10 CENTIMOS

Periódico diario
 Redacción y Administración: Ronda de
 Víctor Prunedá, núm. 15
 Teléfono 78

Página 8

Teruel, viernes 31 de octubre de 1930

Año III. Núm. 558

AL PASAR

EL ARTE Y LA EMOCIÓN

El artista adora cuantas manifestaciones han sido creadas para solaz de su espíritu, y que asimilando indudables bellezas emotivas, logran conmover su alma, saudándola del perfume que a los tiempos solamente les es dable incrustar con designios de sentencia inapelable.

Artistas son los jóvenes cruzados que honran a Teruel en estos días, y que antes de lanzarse a proyectar o construir edificios y monumentos, estudian caracteres, tipos, costumbres, de las a todas luces dispares regiones españolas en problema tan vital de la actividad humana.

Aragón presenta un copioso caudal de riqueza arquitectónica, y justo es que las andanzas de estos caballeros modernos se desenvuelvan en su ambiente. Pueblos olvidados y perdidos en la nada, han abierto sus puertas a estos elegidos del preciado legado que en todas las épocas ha glorificado el arte, y así han admirado las exuberantes llanuras, las montañas que desafían el esfuerzo titánico de los hombres, las pintorescas perspectivas de los pueblos serranos, las ciudades modernizadas y de calles regulares, los viejos lares donde la hiedra es reina y señora.

Y en tan feliz excursión, apuntan la armonía para inyectarla en cuantos asuntos tienen en embrión, y computan la diversidad de estilos para lograr en su día, la uniformidad que el arte arquitectónico moderno persigue.

Sigamos sus andanzas y veamos.

Albarracín es un enorme nidal de águilas y una péctica, formidable mansión de ensueño, por su valentía y por su garbo. Presidiendo un pintoresco anfiteatro de brava serranía, vérguese magnífico en los altos picachos de sus montañas y en constante libación de benéficas saudades. Posee cuantiosa fortuna histórica, que se deshace, envolviéndolo, en grata voluptuosidad turística.

Siñora del contorno conserva el prestigio de otros años más románticos y más en armonía con su envidia caballeresca, a su razón de vida. ¿Por qué, si no, extenderse, colgarse del abismo, contorsionar su cuerpo absurdamente y hundirse en las tinieblas que cubren eternamente sus miembros de privilegio?

Con sol—dorado rosicler de las ciudades de historia—Albarracín asombraría. Sin sol subyuga. Las piedras no son doradas, aunque debieran serlo, y sus hierros dominados por la forja maestra del artifice, se clavan en ellas hasta hacerlas sangrar y estremecer.

Nosotros hemos entrado al declinar de la tarde, parda la luz y

cortante el aire. Desde la cúpula natural de su escalinata de peldaños incontables, hemos admirado a nuestros pies y a profundidad de vértigo el aprisco donde los pastores recogen el ganado; el rumoroso riachuelo que trenza baladas graves y melancólicas en este atardecer de octubre; los ingentes penachos naturales de la sierra invencible; la verde alfombra de una vega que muere apenas iniciada. Y adentrándonos hemos visto sus calles adquinadas, estrechísimas, limpias, inclinadas, sus calles que rememoran épocas ya lejanas de esplendor y que parecen hechas para proteger lances de muerte en las noches necesariamente oscuras, y también para respetar el incógnito del amante rondador al regreso de la cita...

Albarracín se ha gozado en el éxtasis fervoroso de los alumnos de último año de la Escuela Superior de Arquitectura, de Madrid. Ha celebrado la llegada del lucido plantel de futuros *eximios* con el recato y la nobleza de su carácter eminentemente baturro, y ha visto, muy orgulloso, muy complacido y satisfecho, el gesto unánime de aprobación de los jóvenes discípulos del señor Anasagasti.

En los rincones típicos, en las calles curcosidas, en los lugares que prodigan arte, y en cuantos sitios cautivan la atención del curioso visitante, toman apuntes mocetones arquitectos, tocados de brías boinas vascas.

Las cuartillas álbeas van llenándose de trazos, gestos y perfiles de las piedras, y nada se oculta al ojo inquisidor de los alumnos *fin de año*. Cuantos arcos y pedezos de muralla han respetado los años, son trasladados al álbum del artista, llámese Apraiz o Borobio, Chapa, Izaguirre, Gallego, Quiroga, Barrios, Prieto Moreno, Rasilla o Bidegor, que todos cultivan el arte, bien en estudios de ábsides, torres y cimborrios, bien en caricaturas de indígenas notables, o también en artísticas fotografías del ambiente y de la vida ciudadana. Y en los álbumes y en las placas de los jóvenes turistas, han quedado grabados los palacios que se comunican entre sí por sencillos *locutorios* de tapia; las casonas con escudos de nobleza; las piedras en arcada que parecen temblar, y caerse, piedras que se rasgan interrogando al tiempo...

Albarracín es la tradición de muchos siglos, pueblo que vive *sin vivir en sí*, poético, hermoso. Es, como ningún otro, un portentoso alarde de equilibrio, una simpática proeza acrobática... Y ha logrado seducir a los futuros arquitectos y al cronista.

De la expedición forman parte andaluces, gallegos, vascos, castellanos, aragoneses. Vitalidad y tesón, arte, juventud, ilusiones, alegría.

Un mozalón vasco nos decía encaramado en lo alto de una enorme grieta *monumental* del bello Albarracín: Crea que estoy bajo los efectos del estupor, pues si una ráfaga de aire me elevara del suelo, y fuertemente me lanzara al espacio, antes de caer de nuevo, testar podría...

Otro mocito, espigado, que en la poética Galicia la vida conoció, exclama entusiasmado: He gustado del misticismo subyugante de un Santuario de Fé en una hora abandonada, los altares alumbrados con trémulas veillas, las naves solitarias, el silencio más completo envolviendo las imágenes, los cuadros, todo. ¡Como en Santiago!

Para terminar. Los alumnos del último año de Arquitectura, afirman que la Catedral de Albarracín es un dechado de gracia constructiva, un bello alarde del fervor religioso; que la iglesia de Santiago, cara a la plaza, es admirable hasta en sus contornos de callejas angostas con chinarras puntiagudos; que la plaza del Ayuntamiento, joya y prez de Albarracín, la bien vista y cantada en copia por millones de visitantes del gran certamen de Barcelona, tiene la estructura caprichosa que guió el emplazamiento sin igual del pueblo; que hay casas con balconajes de madera tallada, pardas y ventradas, tanto más notables por su inclinación, cuanto por el equilibrio a que están sujetas; que a trechos el pueblo se asoma desde el cielo para admirarse en el minúsculo espejo de las aguas de un río gnomo. En fin, que Albarracín, por lo que fué, es digno de visitarse.

Ya de regreso y la noche como compañera de viaje, Albarracín queda incrustado en la nada...

ALONSO BEA.

Labradores

Trigo muy superior de Calatorao para sembrar en secano. Os informará: Gregorio Garzarán,

LAS CERILLAS EN ALZA

Nos lamentábamos porque las cerillas no servían para producir fuego, y en nuestra mente surgía la inevitable duda: ¿servirían para algo las cerillas?

Con una gran dosis de paciencia y un entrenamiento diario, de espaldas al céfiro y conteniendo la respiración, se lograba de cuando en cuando encender un pitillo, pero las más de las veces sólo se conseguía una quemadura de primer grado en el dedo índice, y algún agujerito, de segundo, en el chaleco o el pantalón.

Por resultados tan funestos las

FEDERICO ANDRES LOPEZ

GRAN
EXPOSICION PARA
Todos los Santos
EN CORONAS, PENSAMIENTOS, PALMAS, CRUCIFIJOS, BUCAROS Y FAROLES

Se reciben
ENCARGOS PARA CORONAS Y FLORES NATURALES ARCAS Y ATAQUES EN INMEJORABLES CONDICIONES

Tintorería y limpieza de toda clase de ropa
SE RECIBEN ENCARGOS
San Andrés, 19. Teruel.—Teléfono, 78-A.

poníamos de vuelta y media, comparándolas con los hombres de poco talento, por su falta de fósforo, y con las mujeres ligeras, por la facilidad con que perdían la cabeza.

A los que ya vamos siendo maduros, nos asaltaba el recuerdo de aquellas sus antecesoras nacidas en las fábricas de Tarazona y Cascañe, pródigas, exuberantes, que servían lo mismo para producir un incendio, que para ocasionar el suicidio de los desesperados.

Las del monopolio no eran útiles para encender; y, afortunadamente, eran también inservibles para suicidarse. Así llegó a darse el caso de una cocinera que iba perdiendo sus carnes por una dolencia pertinaz; llamó a la muerte tomándose una ración de fósforo, facilitado por media docena de cajas de cinco céntimos, y a partir de aquel momento, lejos de cerrarse los ojos, se le abrió un apetito devorador.

Las antiguas, que eran unas señoras cerillas de abundante cabellera, han dejado en ridículo a las actuales, que influidas por la moda, tienen el fósforo corto, y en estas condiciones de inferioridad no podían luchar con los encendedores mecánicos, el pederrial y la yesca.

No servían para nada... Y he aquí que a un desocupado se le ocurre hacer letra microscópica en una tarjeta postal y pregonar a los cuatro vientos el asombroso número de palabras escritas. Otro, con igual ocupación, escribe cien palabras más en igual espacio; un tercero, docientas..., y el deporte de la miniatura caligráfica se ha puesto de moda.

Y pareciéndoles a estos deportistas una cosa harto trivial utilizar la cartulina, han echado mano de las cerillas, y a estas horas hay miles de españoles impresionando cilindros tosforicos, como antes se impresionaban las del fonógrafo.

Hasta la fecha se ha conseguido escribir en una cerilla 176 palabras. Se confía en que pronto po-

drá estamparse en cada una de aquellas un discurso entero de Castelar, y no será extraño que de continuar la chifladura en aumento podamos tener el *Quijote*, no en cuatro tomos, sino en cuatro cajas.

Y con esto se ha encontrado colocación a las cerillas. Gracias a Dios, sirven para algo.

DR. CALVO.

DEPORTES

FUTBOL

Verdadero entusiasmo ha despertado el partido que mañana, en el campo de La Tahona, jugarán los equipos infantiles de las Sociedades Rápido y Olímpica.

A las tres y media de la tarde, los jugadores se alinearán en la forma siguiente:

Olimpica.—Izquierdo; Muñoz y V. Navarro; Bronchal, Villalba y Pérez; Muela, Calvo, Jover, Ruiz y Andrés.

Rápido.—Brur; Gracia y Sáez; Aspás (F), Soria y Aspás (M); Estevan, Pérez, Guillén, Vicente y Aboy.

Actuará de árbitro el excelente jugador y gran aficionado don Angel Alvarez Botamina.

El Madrid F. C. parece que ya tiene preparadas a sus huestes para los próximos encuentros.

Como ya se sabe, el sábado tendrán que actuar en Madrid, en partido de campeonato, y en la ciudad de la Giralda, en partido amistoso, con el Sevilla. Este último encuentro se repetirá el domingo.

Parece ser que la Federación Castellano-Leonesa se va a disolver.

En el caso de que esto ocurra, parece que el Valladolid se agregará a los Clubs madrileños, y la Cultura del León, a Asturias.

Por si esto ocurre, los vallisoletanos ya han pedido su ingreso en la Federación Centro.